
最新一盏一盏的灯读后感(通用9篇)
读后感，就是看了一部影片，连续剧或参观展览等后，把具
体感受和得到的启示写成的文章。那么该如何才能够写好一
篇读后感呢？下面是我给大家整理的读后感范文，欢迎大家
阅读分享借鉴，希望对大家能够有所帮助。

一盏一盏的灯读后感篇一

寒假有幸看了吴非老师主编的《一盏一盏的灯》书中一两个
故事，激发了我的阅读兴趣。在这本书中的收集了60多篇教
育名师的教学随笔，故事都是平常的生活事，却又告诉了我
们很多道理。

这本书的魅力在于以现实中平凡的故事，去触摸哪教育中的
精髓，去感受教育中“美”“爱”与“责任”。本书分为两
辑第一辑是美丽的爱与微笑，第二辑是为了人，第三辑先照
亮自己。生命需要照亮，这种照亮首先来自自身，来自对理
想的追求。对于教育工作者来说，这盏灯更实在，更深入人
心。它不光照亮了我们的梦想，也开启了孩子们实现梦想的
大门。这盏灯让我回忆起以前教育学生的点滴，也指明将来
的道路。

这书中的第一二个故事便让我深有感触，一个《是我想听你
把话说完》，一个是《开在角落里的花》。《我想听你把话
说完》首先点明了不拖堂，应该成为教师的好习惯。而但当
一个孩子正在努力组织语言、想把自己的想法表达清楚的时
候，下课的铃声响了，教师该怎么办？是立刻打断孩子的.发
言，结束这节课的内容，还是坚持让孩子将要说的话说完？
《我想听你把话说完》的作者黄雅芸老师就遇到了这样一个
难题，而且还是在一次明确规定拖堂就扣分的大奖赛的课堂
上。她坚定地选择了后者，继续给这个孩子一分钟的时间，
鼓励他把话说完整。黄老师坚信，只有今天让孩子慢慢地把



话说完整，将来他的发言才会准确简练、既精彩又睿智。和
是否获奖相比，给孩子足够的时间和信心更加重要。如果我
们的教师都能像文中作者描述的那位教师一样，呵护我们孩
子柔弱的自信，尊重孩子，把孩子放在第一位，教育孩子也
就不那么难了。

《开在角落的花》是一个可爱的“星星的孩子”，她患有自
闭症，她时常被人们忽视在角落里，然而在她寂寞的世界里，
同样存在美和爱。教育的价值是对生命的尊重，作为老师更
应该关注这样的孩子，给他们的爱是无所不在的。在这个物
欲横流的社会里，我们的脚步太过匆忙，我们总在错失一些
美好的人和事，而清清在她的世界里寻找到了美。也许，你
在感慨上帝的不公，为何将这样的孩子生下来，不能像我们
常人一样享受生活，其实不然，她的心里其实不需要你的怜
惜。因为，我们的眼睛只能看到秋日湛蓝的天空，秋日的碎
金般的阳光，而清清，这个可爱的“星星的孩子”，却能看
到花坛角落里被人们忽视的小花，能懂得欣赏花的美，甚至
能勇敢而直接地亲吻自己喜欢的事物！我为她感到震撼！而
对于清清这样的孩子，作为老师的我，很少细心地去观察孩
子，很多时候在对他们说教，其实原来孩子们需要的是更多
的关爱，更多的尊重，只有在的爱的环境里才能健康快乐的
成长。

此时在我心中对于这盏灯的理解有很多，它可以说是理解，
可以说是尊重，更可以说是爱！源于老师对教育事业的爱，
源于老师对学生的爱，源于学生对生活的爱……这些故事的
来源，这一切都源于爱。

一盏一盏的灯读后感篇二

细读此文，一个个鲜活生动的故事，真实，亲切，给我快乐，
教我反思。《我想叫你把话说完》的老师，因为想保护一名
小学生的自信，拖了堂，而没有拿上赛课的名次，一点都没
有后悔，内心反倒很安静；作为教师，虽没有把握拯救每一



个学生，但在相遇的一段缘分中，老师尽量用真诚去感化，
小心从事，学生因此对他说：“老师，你很天真！”；为培
养孩子们正确的思维，养成良好的习惯，引领学生真正认识
实践的意义，教师明知故犯地做了符合科学教育的《“低效
率”的事》；《希望所有人都幸福》中的“罗海洋”，让我
一次次感动，激励我始终要坚守心灵的静土，挚爱自己的事
业……整本书，看似零散的一个个小故事，其实却是浑然一
体的。每一个故事都是一种真情的流露，每一个故事都有发
人深省的地方，值得我们去细细品味。

我们用爱，可以点亮一盏盏熄灭的心灯；我们用爱，可以唤
醒一个个沉睡的心灵；我们用爱，可以指引一个个迷路的孩
子；我们用爱，可以驱散一缕缕内心的严寒。

没有爱，就没有教育。老师要善待、关爱每一个学生，把学
生当作人，给学生以心灵的自由，多与每一个学生接触，缩
短师生间的心理距离，与学生打成一片，做学生最信任的引
路人，真正做到“感受心灵，走进心灵，培育心灵，用心灵
去赢得心灵，用爱去交换爱，用真情赢得真情，用真情去点
燃自信的火花”。《开在角落的花》中一个患有自闭症的孩
子，能看到角落里被人们忽视的小花，在她寂寞的世界里，
同样有美和爱。教育的价值在于对生命的尊重，教师的眼睛，
要能看到每个角落，不管孩子们是否需要你的关注，你的爱
都应当无所不在。

对教师而言，面对学生微笑，也许不过是职业本能，也许仅
仅是一份善意，然而学生不仅心存感激，而且长久地以之为
精神动力。学生对教育的记忆，往往正是这样一些我们意想
不到的细枝末节。《因为我当年的微笑》中的“我”手术后
在讲台上职业性的微笑，让毕业了多年的学生依旧心存感激，
还特意回母校看望“我”，让“我”深深体会到教师的责任，
教育的价值。作为教师，我们的微笑拥有着无穷的教育魅力。
你亲切的微笑，你信任的目光，你所做的一点一滴，对儿童
来说，都是人间给他的温暖和爱，成为他的世界。这些琐细



之所以“伟大”，是因为它所传达的慈爱是无私的，永恒的。
对儿童来说，我们的每个笑容都在培育他们的真诚和善良。

一盏一盏的灯读后感篇三

暑假期间，有幸拜读了我们班主任工作室许老师推荐的由吴
非老师主编的《一盏一盏的灯》一书，细细品味一个个平凡
而又感人至深的教育故事，心潮澎湃，感悟颇深。

《一盏一盏的灯》共分“美丽的爱与微笑”、“为了
人”、“先照亮自己”三个部分，六十个故事就像似曾相识
的一盏一盏的灯，一闪一闪，以小见大、深入浅出地提炼着
美丽隽永的教书育人精神、教育教学常识和教师职业道理，
从不同的角度展示了一线教师的思考与智慧，值得深思与学
习。阅读这些故事的过程，仿佛就看到一盏盏的灯在逐次点
亮，温暖着我的心灵，让我感受着教育工作的幸福。整本书，
看似零散的一个个小故事，其实却是浑然一体的。因为每一
个故事都是一种真情的流露，每一个故事都有发人深省的地
方，值得我们去细细品味。

六十个故事中，给我感触最深的是《开在角落的花》和《因
为我当年的微笑》。我们用爱，可以点亮一盏盏熄灭的心灯；
我们用爱，可以唤醒一个个沉睡的心灵；我们用爱，可以指
引一个个迷路的孩子；我们用爱，可以驱散一缕缕内心的严
寒。

没有爱，就没有教育。老师要善待、关爱每一个学生，把学
生当作人，给学生以心灵的自由，多与每一个学生接触，缩
短师生间的心理距离，与学生打成一片，做学生最信任的引
路人，真正做到“感受心灵，走进心灵，培育心灵，用心灵
去赢得心灵，用爱去交换爱，用真情赢得真情，用真情去点
燃自信的火花”。《开在角落的花》中一个患有自闭症的孩
子，能看到角落里被人们忽视的小花，在她寂寞的世界里，
同样有美和爱。教育的价值在于对生命的尊重，教师的眼睛，



要能看到每个角落，不管孩子们是否需要你的关注，你的爱
都应当无所不在。

对教师而言，面对学生微笑，也许不过是职业本能，也许仅
仅是一份善意，然而学生不仅心存感激，而且长久地以之为
精神动力。学生对教育的记忆，往往正是这样一些我们意想
不到的细枝末节。《因为我当年的微笑》中的“我”手术后
在讲台上职业性的微笑，让毕业了多年的学生依旧心存感激，
还特意回母校看望“我”，让“我”深深体会到教师的责任，
教育的价值。作为教师，我们的微笑拥有着无穷的教育魅力。
你亲切的微笑，你信任的目光，你所做的一点一滴，对儿童
来说，都是人间给他的温暖和爱，成为他的世界。这些琐细
之所以“伟大”，是因为它所传达的慈爱是无私的，永恒的。
对儿童来说，我们的每个笑容都在培育他们的真诚和善良。

一盏灯，让我们的身心得到滋养；一盏灯，让我们的智慧豁
然开朗；一盏灯，让我们的教育多份反思；一盏灯，让我们
在纷繁中不再迷惑……这，就是《一盏一盏灯》的魅力！我
愿做一盏普通的灯，点燃自己闪亮的心灵，照亮孩子前行的
方向！

一盏一盏的灯读后感篇四

我们一直认为：没有爱岗敬业，无私奉献的精神，就不可能
成为一名好教师，也决不可能为人民的教育事业创造成绩，
做出贡献。我选择教师这一职业，是因为我们崇拜蜡烛精
神—— 他燃烧了自己却照亮了别人。同时我们坚信自己的选
择，无怨无悔。我想，只有当我们对事业注入深厚的感情时
才能在教育的过程中得到内心极大的充实和满足，甚至可以
以苦为乐，以苦为趣，达到物我两忘，醉迷其中的" 孔颜之
乐" 的境地。做一名教师既是我们对人生事业的追求，也是
自己人生价值的体现。我们想要体现自己的价值就必须爱岗
敬业，无私奉献，干出事业，干出成绩。



我任教的是体育，对于小学生而言体育就是“玩”，我崇尚
在玩中学，在学中玩。面对一个个活泼可爱、天真烂漫的孩
子，我就是他们的头，他们离不开我，我是他们的榜样，即
使累点也值得的。小学教师的爱心更是特别要表现在关心和
体贴上，是无微不至的：气温骤冷，提醒学生“多穿一件衣
服”身体不舒服，提醒学生“按时服药”，直至再三叮嘱：
吃饭前一定要把手洗干净。我爱天真烂漫的学生，作为一名
教师，我只能用我的无私，奉献给学生一份快乐，奉献给学
校一份荣誉，奉献给社会一份热诚。教育是事业，事业的意
义在于献身；教育是科学，科学的价值在于求真；教育是艺
术，艺术的生命在于创新。”——乐于奉献、勤于探索、勇
于创新是新世纪优秀教师的必备品性，三者缺一不可。

很喜欢一首歌中唱的：“爱是人类最美的语言，爱是正大无
私的奉献。”我总是在想，是不是就像鸡妈妈爱小鸡一样，
爱学舌功能也成了我们教师的一种本能，而且又正是这种爱，
才得以使我们每天能满腔热情地迎接他们，无怨无悔地教育
他们。三来年的教学，我们全力营造一种热情洋溢的教育环
境，以和蔼可亲的教态，关切温暖的语言，温柔亲和的目光
组织教学。由只提要求到多给关怀，由一味指责到千方百计
让学生品尝成功。在教育工作中把信任和期待目光洒向每个
学生，把关爱倾注于整个教学的过程之中。用爱赢得每一位
学生的信赖。爱，包容了教师工作的所有内涵。每个学生都
需要阳光，多给他们一份爱心、一声赞美、一个微笑，竭力
寻找他们的优点，出自真心地赞扬，去鼓励。为他们提供更
多体验成功的机会，让他们扬起自信的风帆。相信“丑小
鸭”一定会变成美丽的“白天鹅”。

教师是人类灵魂的工程师，他不仅要教书，更重要的是育人，
育人者必先行为示范，为人师表，教师的言行对学舌功能的
思想、行为和品质具有潜移默化的影响，教师的一言一行对
学生来说具有示范性。身教重于言教，孔子说：“其身正，
不令而行；起身不正，虽令不从。”教师是生活在学生中间
的，他的言行举止都是广大学生看得见的，因此我平时能严



于律己，处处检点。只有这样，才能有力地说服学生，感染
学生、熏陶学生，收到好的教育效果。

要当好教师，要有科学的思维方式。在工作中，对待问题要
多问“为什么”，学会理性的思考进行分析。老师们，让我
们轻松上阵，用智慧教出趣味，用新观念育出不同的人才，
快乐地生活，快乐地工作，做一个享受教育的阳光教师吧！

教师是太阳底下最崇高的职业。但愿被称为" 人类灵魂工程
师" 的所有教育者，都以无私奉献的精神去感染人；以渊博
的知识去培育人；以真诚的爱心去温暖人；以高尚的师德去
影响人；以优秀的成果去鼓舞人；以充实的人格去塑造人。
辛勤耕耘，默默奉献，让美好的人生在教育事业这面火红的
旗帜下熠熠生辉。

一盏一盏的灯读后感篇五

教育立人。教育塑造美好的心灵，教育唤醒人的自尊，教育
启迪人的智慧，教育使人认识自己的高贵和美丽。是呀，人
接受了教育，才有可能站立起来。为了学生能在未来真正地
站立在社会上，教师先得站直，同时敢于直面教育的困难，
这就需要一代教师树立正确的教育观，不敷衍，不苟且。一
名教师的学养对学生的影响可能是有限的，但是如果一个教
师群体能有基本的价值判断，他们发出的光，必然会长久地
照亮学生的人生之路。

每位教师，都是孩子成长道路上的一盏灯，你亮一点，他就
能走得远一点；如果你过于暗淡，他可能不得不徘徊。当然，
我们并非是为了照亮别人而生存的，教师先得照亮自己，审
视自己走过的路，让心中充满光明。作为教师，我期盼自己
能做一盏最亮的灯，来照亮孩子们的人生之路！



一盏一盏的灯读后感篇六

读完一本书以后，想必你有不少可以分享的东西，这时最关
键的读后感不能忘了哦。千万不能认为读后感随便应付就可
以，以下是小编为大家整理的《一盏盏的灯》读后感，欢迎
大家借鉴与参考，希望对大家有所帮助。

今年寒假我在家认真品读了吴非老师主编的《一盏一盏的灯》
这本教育专着，用心去体验书中的一个个教育故事，感悟颇
多，受益匪浅。

书中的每个小故事都是发生我们教师在日常的教育教学活动
中，是我们教师研究学生心理和探索及创新教育教学方法的
可靠而生动的素材。这些故事就像一盏一盏的灯，以小见大
深入浅出，提炼美丽隽永的教书育人精神、教育教学常识和
教师职业道理，从不同的角度展示了一线教师的思考与智慧。
他们用自己的真情，讲述了自己从教过程中印象深刻的一节
课、一个案例、一段经历。读着这一个个故事，仿佛置身于
其中，许多故事又似曾在自己身上也发生过或正在发生着。
阅读这些故事的过程，仿佛就看到一盏盏的灯在逐次点亮，
温暖着我的心灵，让我感受着教育工作的幸福。

在书中所有个故事中，最能打动我的是张小兵老师写的《不
一样的“阿慢”》这篇文章真实地反映了当代社会以分数来
衡量学生是非常不可取的。《不一样的“阿慢”》讲的是一
位凡事比别人慢一拍的“阿慢”，虽然慢一点，但总是能做
到最好。运动会三千米比赛，“阿慢”获得了第三名是他建
立自信的一次契机，他的`成功与张小兵老师“纵容”他的慢
有着密切的关系。是啊，教育最像农业和林业，学生的成长
和发展要经历必需的过程。欲速则不达，学校和教师不能违
背教育教学的规律，拔苗助长;要尊重、保护、发展学生的学
习个性，并启迪他们在这一过程中树立自信心。正是当年张
小兵老师“纵容”他的慢，使他有了自信心，才有了他博士
毕业和获得四项专利，到材料研究所去工作这样的结局。



教师是太阳下最光辉的职业，我们应责无旁贷地做好孩子们
成长道路上的一盏灯。我们得尽最大努力让自己亮一点，这
样我们的孩子就能走的远一点;如果你过于暗淡，孩子可能就
不得不徘徊。作为教师，应该成为孩子成长道路上的强大光
源，坚持正确的教育观，恪守教育常识，具有人道精神，培
育学生的创造性人格。教师要用自己挺直的腰杆和教育的光
辉，照耀孩子们人生的道路，我愿做最亮的一盏灯。

一盏一盏的灯读后感篇七

《一盏一盏的灯》中几十个故事以小见大、深入浅出地从不
同的角度展示了一线教师的人性与智慧。文中每一个故事都
是真情的流露，每一个故事都有发人深省的地方。书中列举
了许多细小的例子，有的是帮助自卑的孩子重获自信，有的
是使迷途的孩子走上正道……一个个故事似乎就发生在我们
身边，看起来那么微不足道，不经意间就被我们忽视了，正
是老师们处处留心，时时用心，用爱温暖了学生的心，照亮
了学生的路，影响了他们一辈子。阅读这些故事的过程，仿
佛就看到一盏盏的灯在慢慢点亮，温暖着我的心灵，让我感
受着作为一名教师的幸福。

下面是发生在我身边的小故事：四年级有个男孩子小h，在二
年级我刚接班时，发现他的跳绳成绩非常差，全班只有他一
个人不及格，而且他的性格偏内向，当时我就想我要帮助他，
于是我主动和他说话，鼓励他，尽可能单独辅导他，希望他
能够进步，不再被大家嘲笑。在一次次的鼓励与期望下，学
期末小h的成绩变化不大，这让我很失望，恼怒于他的不努力，
也怀疑自己的能力。到了三年级，我不想再浪费时间，心里
告诉自己单独辅导他对其他同学是不公平的，所以，我不再
关注小h的表现，只是偶尔的询问一下他的成绩。事情的转折
点发生在学期末，期末测验，小h的成绩发生了巨大的变化，
他的成绩合格了，虽然与其他同学相比还相差较远，但我真
的非常非常高兴。当时就在全班面前表扬了小h，同时也告诉



学生，只要态度认真，肯努力，你就是最棒的。

课后我对自己进行了反思，年少的我太急躁，太急功近利，
对学生付出一点点就期望得到等值的回报，这样的想法是错
误的。董老师曾给我们讲过《牵着蜗牛散步》的文章，作为
老师，要走在学生的后面而不是拖着孩子奔跑。“每个孩子
都是种子，每人花期不同。有的花起初就灿烂绽放；有的花
需要漫长等待。不要看自己的那颗还没动静就着急，细心呵
护慢慢长大，陪他沐浴阳光风雨，何尝不是一种幸福。相信
孩子，静等花开。也许你的种子永远不会开花，因为它是一
颗参天大树。”

《一盏一盏的灯》就像一盏灯，用它那身上的灯光照耀着我
前行。而我，也要像一盏灯，照耀着孩子们，使他们今后的
人生道路更光明更平坦。

一盏一盏的灯读后感篇八

我们这行职业和劳动工艺的精神基础和哲学基础就是这样：
为了在学生眼前点燃一个知识的火花，教师本身就要吸取一
个光的海洋，一刻也不能脱离那永远发光的知识和人类智慧
的太阳。”吴非先生也说：教师比学生善于学习，他才有资格
“教”，因而才可能是“师”；也只有比学生清楚学习的作
用，他的“教”才是有价值的。

一个好教师就是这样的人，他精通自己所教的科目据以建立
的那门科学，热爱那门科学，并了解它的发展情况——最新
的发现、正在进行的研究以及最近取得的成果；他永远不会
说：我的知识已经积累够用一辈子了。他一生都在为上好一
节课而准备着；他如饥似渴地读书，把读书作为精神的第一
需要；他对学生怀着真挚诚恳的感情，把自己的心奉献给他
们。



一盏一盏的灯读后感篇九

一盏灯，首先照亮的是自己。想要让学生获得更多的正能量，
自己应该更得更好，更亮。一个知识渊博、上课生动有趣的
教师会得到学生的喜欢，有了兴趣之后才会有学习的动力。
如此，教师应该比学生更善于学习，比学生更清楚学习的作
用，也只有这样他的“教”才能体现出价值来。一个善于思
考、善于学习的教师，必定能让他的学生在未来的道路上走
得更远，看得更广。

学习，学习，再学习，已经成为一种趋势。正如一个商人所
说，如果你不善于去捕捉商机，去抓住机遇，你将被无情的
商海所淹没！作为一名教师，如果不善于学习，不在夹缝中
提升自己，终有一天将会被教育所抛弃，沦为平庸。这些话，
我用来告诫自己。平时应多向优秀教师学习，或看教学视频，
或欣赏现场课堂，或品味优秀书籍，学习他们的一言一语，
借鉴他们的一招一式，锤炼自己，希望让自己远离平庸，让
自己与梦靠近一些，再近一些。

有身上有了光，宽容地把光撒到学生身上。对于儿童来说，
我们的每个笑容都在培育他们的真诚和善良。一句温暖的话，
一个信任的目光，甚至于一个亲切的微笑都可以让我们的孩
子开心上一整天，对他们来说这就是人间给他的爱和温暖。
而想要做到这一些对于我们来说并不难，只是有时候的我们
吝啬了。小学的工作显得繁琐许多，可这是一种伟大的繁琐。
在课堂上，教师的一举一动，一颦一笑，看上去也许是那么
不起眼，可这里面却闪烁着人性的光辉和教育的价值。我想，
一个优秀的教师就是善于将这些琐碎的细节不断累积起来的
人。

同样作为教师，自己离优秀还有好大的距离。有时候面对学
生的错，并不能很好地解决，只是沉下脸来面对他们。书上
有这么一句话，课堂上允许我们的学生犯错误。是啊，他们
毕竟还只是一群孩子，孩子总会犯错误，一味地责备他们只



会换来不满和挫败，和颜悦色地和他们沟通或许是一个更好
的方法。

成长不是一件着急的事，得慢慢来。书上提到，当下的教育
太需要一种静待花开的从容，优雅的心态，当我们迫不及待
地追求完美、迷恋优秀时，很多儿童正承受着巨大的压力。
即使心智成熟地早一些，也常常是提前耗尽心力，昙花一现。
看到这样一句话，沉思许久，自己不也是这样？常常为了班
上的成绩而“揠苗助长”,没有一种静待花开的耐心。是啊，
那些后进生犹如一株冬日里的梅，只有等到寒冬的到来，他
们才会绽放傲雪的风姿，我还得耐心培育，用心耕作，静候
花开。

一本薄薄的书本，细细品味，却给了我厚重的感觉。以上的
寥寥数笔只是我的些许感悟，还有千言万语温存于我的心中。
此时的一盏一盏的灯不就像一盏灯，用它那身上的灯光照耀
着我前行。而我，不也像一盏灯，照耀着孩子们，希望他们
踏实地走在人生道路上。这是最美的灯光。


